



Semaine  
du 1<sup>er</sup> au 7  
juin 2013

## L'aire de Toul ar Rodo Châteaulin

Il est de ces merveilles à nulles autres pareilles qui ne se laissent découvrir qu'au bout d'un cheminement, au long d'un périple, à la fin d'une randonnée. Elles ne s'offrent pas, elles ne se donnent pas, elles se méritent. Le Grall surgit toujours à l'apogée de la quête.

L'aqueduc de Toul Ar Rodo, posé par le dessein des ingénieurs « De Silguyeste » un peu plus d'un kilomètre en amont de l'écluse, fait partie de ces sites que l'on pourrait tenir pour communs s'il n'en émanait un irrésistible parfum de jamais vu, le bruissement continu d'une eau claire qui s'enfonce à satiété dans la maçonnerie dix-neuvième d'un aqueduc tout de pierre ciselée, ce petit plus sans nom qui s'appelle le charme ou la beauté et trouve, ici, à s'illustrer dans la kermesse des arbres, le cours du canal, l'envol du héron, l'harmonie des couleurs.

Nulle route n'y mène. On y accède par un sentier pentu usé par la traversée des bois et le pas des randonneurs. On y arrive en suivant le halage à pied, à vélo ou à cheval. On y débouche au soir de la rigole de ceinture. On s'y retrouve jeté par le bruissement du torrent au sortir du manteau végétal. On pourrait y accoster depuis la voie d'eau ou en remonter la berge à l'instar d'un ragondin.

C'est pourquoi le SMATAH a entrepris de distribuer autour de ce point d'eau créé par le ruisseau, un coin de repos où peuvent se repaître les fiers destriers, se détendre les piétonniers, se reposer les pédaliers, se requinquer les cavaliers.

Hors du discours convenu, la défense effective et efficace de notre petit patrimoine bâti, de ces enluminures en pierre de notre paysage, passe par ce type de réhabilitation qui remet en usage comme en valeur et offre une seconde vie à ces ouvrages.

Ici, le soir venu, la pierre éclate de nouveau au soleil, dans la journée l'eau roucoule aux oreilles des poissons, dès potron-minet le rejointolement du schiste farde notre histoire et les jolies marques du passé.

Ici, la fatigue apparue, les groupes d'amis s'arrêtent, les bandes de copains se reposent, les familles se préparent à pique-niquer le couple dresse la table et le promeneur vespéral salue d'un « bon appétit » souligné par le glissement de la poule d'eau sur de la mousse.

Un abri du canal offre la protection de sa toiture contre les assauts du soleil. L'entrée de l'aqueduc stocke l'eau fraîche en épanchement de soif. Les anciennes pierres de Guilly Glaz accueillent les vélos de passage. La poubelle se noie en toute discrétion dans la verdure ambiante. Les arbres chantent et le ruisseau caquette. Ici, tout n'est que calme, luxe et volupté.

A l'écart de tout, si ce n'est du calme et de la tranquillité, l'aménagement de cet espace détente d'un nouveau genre témoigne d'une volonté de valoriser tout le linéaire du canal, d'en favoriser l'usage non seulement à proximité des agglomérations, mais aussi dans les coins les plus reculés, là où les aventuriers du week-end doivent pouvoir se reposer, eux aussi, paisiblement.

Valoriser les recoins les plus reculés, c'est aussi encourager à la découverte, à la promenade, à l'itinérance. C'est se convaincre de la volonté des randonneurs d'aller voir plus loin que la simple et réductrice carte postale. Les touristes d'aujourd'hui ne veulent plus simplement « faire » le canal, ils souhaitent également le vivre et en percevoir autre chose que la rectitude d'un quai bétonné ou l'ordonnancement trop léché d'un alignement d'hortensias ardoisiers. L'aire de Toul ar Rodo constitue une réponse à cette demande.



## Actualités :

⌚ **Les centres d'interprétation** sont ouverts de 10h à 12h30 et de 13h30 à 17h. Les animateurs sont à votre disposition pour vous faire découvrir les richesses du canal.

*Maison éclusière de Kergoat mercredi et jeudi*

*Maison éclusière de Pont Triffen mercredi et jeudi*

*Maison éclusière de Rosvéguen mercredi*

*Maison éclusière de l'Aulne lundi mardi et mercredi*

*Observatoire aquatique mardi et mercredi*

⌚ **Travaux:** A compter du samedi 1er juin, le SMATAH va procéder à un abaissement du niveau d'eau du bief de Stéréon sur les communes de Pleyben et Gouézec afin de procéder à la remise en état du chenal de navigation du canal de Nantes à Brest en Finistère tout en assurant le renforcement des berges. La remise en eau s'effectuera le mercredi 5 juin. Dans l'attente la navigation y sera impossible.

⌚ **Poissons:** Le débit hebdomadaire moyen est de 15 m<sup>3</sup>/s mais qui ne reflète pas les variations journalières importantes (cf graphe) car nous avons eu, suite aux précipitations, un débit journalier moyen le 30/05 à 32 m<sup>3</sup>/s. La moyenne pour un moi de mai (1970-2011) est de : 13,90 m<sup>3</sup>/s. La température instantanée ce jour à 11h est de 14°C.

542 fichiers vidéo ont été enregistrés durant la semaine écoulée et 958 mouvements de poissons repertoriés parmi lesquels :

+ **246 aloses** en bilan montaison

+ **669 lamproies marines** en bilan montaison

Pour ces deux espèces nous avons assisté durant la semaine écoulée, au second pic migratoire de l'année 2013.

+ **13 saumons atlantiques en montaison** dont 11 ne présentaient plus de nageoire adipeuse et parmi ces 13 individus, 2 castillons de l'année 2013.

Passage éco-compteurs (piétons et vélos)	Depuis le début de l'année jusqu'au 30/4	Depuis le début du mois
Pont Daoulas	10 767	4 128
Châteauneuf	17 941	5 074
Pont Coblant	19 174	5 426
Châteaulin	30 438	8 259

Directeur de publication:  
Madame Armelle Huruguen  
Présidente  
Suivi:  
Comité de rédaction  
Conception, Réalisation, Photos:  
SMATAH

Syndicat Mixte d'Aménagement  
Touristique de l'Aulne et de l'Hyères  
Maison éclusière de Bizernig  
29520 CHATEAUNEUF DU FAOU  
☎ 02 98 73 40 31  
📠 02 98 73 40 39  
Email: [smatah@wanadoo.fr](mailto:smatah@wanadoo.fr)  
Site internet: [www.smatah.fr](http://www.smatah.fr)